

# Informe de una Comunidad Amarakaeri

La Comunidad de San José del Karene, ubicada en la margen derecha del río Karene (Colorado) afluente del gran río Madre de Dios pide la pronta solución a su problema de titulación de tierras para lograr su propósito de desarrollo agrario, ganadero y muchas cosas más. Los problemas que afrontamos en la actualidad son más graves que en muchos otros departamentos del país.

El Departamento de Madre de Dios es una zona aislada en la que escasea toda clase de combustibles y alimentos de primera necesidad. Las carreteras son malas y los vuelos aéreos se cancelan muy a menudo.

Nuestra Marina de Guerra del Perú, a través de las Capitanías de Puerto nos exigen una serie de requisitos de

documentación y derechos de navegación que nos resultan imposibles de cumplir. Muchos de nosotros los paisanos vivimos a varios días de viaje de Puerto Maldonado en donde hay que hacer estos trámites y no podemos llegar cuando no conseguimos gasolina. Además, a muchos no nos alcanzan los recursos económicos para pagar los derechos.

Nos obligan a pagar derecho de zarpe de Puerto Laberinto, por valor de 550 soles oro cada vez que salimos de allí después de vender oro y atender otros negocios. Además, hay que pagar 3,000 soles oro por matrícula de nuestras canoas cada seis meses y multas de 3,000 soles oro por cada mes de atraso en renovar la matrícula. Exigen también carnet de motorista, falsaborda, salvavidas y muchas cosas más. En o-

tros departamentos como Loreto, Ucayali, costas del sur, etc., no se cobra trámites ni se imponen los requisitos como en nuestro Departamento de Madre de Dios.

Por otra parte, nuestras Comunidades en Madre de Dios han sido invadidas por colonos, mineros de oro, empresas nacionales y un proyecto transnacional de ganadería, dando consecuencia a abusos de toda clase. Los invasores construyen casas comerciales y hacen chacras en violación de las leyes que nos amparan.

## HISTORIA NO ESCRITA

En Madre de Dios nuestros grupos nativos en la actualidad son reducidos, ¿sabemos por qué? En la época incaica nuestros grupos tuvieron terribles bajas a causa de enfrentamientos contra el invasor. Los Incas no pudieron llegar a colonizar al Imperio Amazónico del oriente peruano para extender el territorio del Tahuantinsuyo. En la época colonial sucede lo mismo, pero con otras formas de organización y armas poderosas.

En la época republicana diferentes grupos nativos de Madre de Dios sufrieron miles de bajas contra los caucheros del Ucayali, de Bolivia y Brasil que mataban con armas de fuego. Miles de nuestros paisanos fueron capturados como prisioneros y llevados a Bolivia.

Es así como fueron quedando reducidos los grupos, pero ahora los años pasan y vamos recuperando fuerzas productivas, proyectándonos en programas de minería, agricultura y ganadería. Nuestras Comunidades estarán en condiciones de desarrollar su economía en beneficio de todo el Perú si nuestras autoridades no nos negaran su apoyo.

Lima, Marzo de 1981  
Gabriel Arique

Comunidad de San José del Karene  
Madre de Dios



Cazadores amarakaeri del río Karene.

## Machiguengas enfrentan abusos y atropellos

En noviembre del año pasado, la comunidad nativa Matoriato, grupo Machiguenga, ha denunciado que 15 paisanos suyos se encontraban esclavizados en el río Yavero, Cuzco.

Han sido acusados Federico Alvarez Chauca y Gilberto Mar-

manillo Alvarez. Estos dos son colonos que poseen plantaciones de café, cacao y achiote. Toda su mano de obra es de nativos. Ellos están hace más de 20 años en la zona.

Por presión de la comunidad de Matoriato, también de la coo-

perativa Lacco-Yavero, ha intervenido la Prefectura de Cuzco. A los 15 nativos se les dieron garantías para que se instalen en Matoriato o en la Cooperativa Lacco-Yavero.

Por otro lado los Machiguengas están haciendo frente a una gran ola de colonización. La colonización viene de los valles de Quillabamba y Lares, que están casi secos. Ahí solo se puede cultivar coca.

Por ejemplo, Matoriato está enfrentando varios atentados contra sus terrenos por parte de Cooperativas afiliadas a la COCLA (Central de Cooperativas de